
Контакты на парковке

Многозарядное авто
Москва. Начало Тверской. 
У  отеля Ritz Carlton в ряд сто-
ят разнокалиберные машины: 
от малолитражки до минивэна. 
От каждой из них к стойкам, 
 напоминающим паркометры, 
тянется провод — это электро-
мобили встали на подзарядку, 
чтобы хватило заряда на обрат-
ную дорогу (пока без подзаряд-
ки они могут проехать 120–130 
км). Пока руководство компа-
нии МОЭСК-EV обсуждает с уча-
стниками рынка проблемы раз-
вертывания в стране «умной се-
ти» зарядных станций, элект-
ромобили зарядятся (двух-трех 
часов достаточно для частич-
ной подзарядки, а за семь ча-
сов они наберут «полный бак») 
и смогут отправиться дальше, 

развивая вполне приличную 
по московским меркам ско-
рость — до 80 км/ч.

Эта уличная выставка — 
часть корпоративного парка 
компании МОЭСК и маши-
ны—участники исследователь-
ского проекта МОЭСК-EV, кото-
рый уже около года осущест-
вляет ОАО МОЭСК совместно 
с крупными игроками на рын-
ке электромобилей и зарядной 
инфраструктуры. Проект был 
презентован на Всероссийской 
конференции под эгидой ФСК 
ЕЭС «Перспективы реализации 
программы развития зарядной 
инфраструктуры для электро-
транспорта в Российской Феде-
рации», прошедшей в Москве 
в конце ноября.

(Окончание на стр. 19)
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инновации

Недалек тот день, когда, вернувшись 
 вечером с работы, мы будем ставить 
 на зарядку не только свой смартфон и 
ноутбук, но и средство передвижения — 
просто воткнув его в розетку на паркин-
ге. Чтобы эта картинка из фантастичес-
кого романа стала былью, Федеральная 
сетевая компания Единой энергетичес-
кой системы (ФСК EЭС) запускает об-
щероссийскую программу по развитию 
зарядной инфраструктуры для электро-
транспорта.

госполитика
Слова «энергоэффектив-
ность» и «энергосбережение» 
начали употребляться налево 
и направо еще в конце 2000-х 
годов, когда официально бы-
ло признано, что российская 
экономика тратит энергоре-
сурсы крайне расточительно. 
Сейчас все: от энергетиков 
до потребителей — уже со-
гласны с тем, что расходо-
вать энергию надо более 
 эффективно.

Энергосбережение 
большой генерации
Даже если «забыть» о том, какие 
программы по повышению 
энергоэффективности прини-
мает государство и какие энер-
госберегающие мероприятия 
самостоятельно проводят пред-
приятия и организации, рос-
сийская энергетика и без этого 
постепенно снижает расход 
энергоресурсов. Дело в том, что 
практически любое новое стро-
ительство или модернизация 
старых мощностей сами по себе 
являются энергосберегающими 
проектами. Так, КПД «старой» ге-
нерации — ТЭС и ГРЭС, постро-
енных в 40–80-х годах прошло-
го века, как правило, не превы-
шает 40%. Современные парога-
зовые установки, представляю-
щие собой комбинацию газо-
вых и паровых турбины, могут 
достигать КПД в 60% по выработ-
ке электроэнергии. Удельный 
расход топлива на производст-
во 1 кВт•ч снижается до уровня 
330 г условного топлива. Если 
же использовать остающееся 
тепло для горячего водоснабже-

ния или обогрева домов, то сум-
марный КПД парогазового энер-
гоблока может приближаться 
чуть ли не к 90%.

То есть каждый построен-
ный в России современный 
блок ТЭС или ГРЭС можно чест-
но называть мероприятием, на-
правленным на энергосбереже-
ние. Более того, если сконцент-
рироваться на энергосбереже-
нии в сфере сокращения ис-
пользования ископаемого топ-
лива — угля, газа, нефтепродук-
тов, то замена старых ТЭЦ на 
новые мощности (будь то паро-
газовая и современная уголь-
ная генерация или новые элек-
тростанции на возобновляе-
мых источниках энергии) — 
это ключевой элемент любой 
политики в области энергоэф-
фективности.

В конце 2000-х годов и нача-
ле этого десятилетия и государс-
тво, и энергокомпании начали 
активно строить новую генера-
цию. В рамках обязательных 
 инвестпрограмм генкомпаний 
(ОГК и ТГК), утвержденных го-
сударством, к 2015–2017 годам 
должно быть введено до 30 ГВт 
эффективной генерации. Это 
примерно пятая часть от макси-
мальной нагрузки на энергосис-
тему страны. Правда, только та-
ким способом энергоэффектив-
ную экономику не построить. 
Во-первых, это дорого: окупае-
мость новых мощностей обес-
печивают потребители, вынуж-
денные платить за эффектив-
ную энергию больше, чем за ту, 
что выработана на старых ТЭЦ 
и ГРЭС. Во-вторых, эффективное 
производство электричества — 
это даже не полдела. Нужно еще 

эффективно передать киловатт-
часы потребителю, а тот должен 
их эффективно потратить.

Но и сами энергетики могут 
быть обычными потребителя-
ми: электростанции всегда тра-
тят несколько процентов от вы-
работки на собственные нужды. 
Поскольку эта энергия переста-
ла быть для генерации бесплат-
ной, приходится и здесь зани-
маться энергосбережением. Ак-
тивным снижением энергозат-
рат на себя занимаются сейчас 
многие энергокомпании. На-
пример, «Квадра» (экс-ТГК-4), 
владеющая ТЭЦ в регионах цен-
тра России, сообщала о том, что 
только в 2011 году вложила в 
собственную энергоэффектив-
ность 400 млн руб. Экономичес-
кий эффект от собственной про-
граммы по энергосбережению 
в 2010–2012 годах, по прогно-
зам компании, должен был со-
ставить около 155 млн руб.

Бережливость в сети
То, что при передаче электро-
энергии по сетям часть кило-
ватт-часов теряется,— процесс 
естественный. Для России с ее 
громадными расстояниями 
эта проблема особенно акту-
альна. В ряде регионов до пот-
ребителя не доходит почти пя-
тая часть электроэнергии, вы-
работанной генерацией. Так, 
в сетях «МРСК Северного Кав-
каза» потери превышали 20%. 
Но и в Московской объединен-
ной электросетевой компа-
нии, которая считается одной 
из лучших по техническому 
состоянию в стране, потери 
все еще превышают 10%.

(Окончание на стр. 19)
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энергетика технологии

транспорт
Грузы весом в десятки тысяч 
тонн на хлипких автодоро-
гах, уникальные по сложнос-
ти речные и авиаперевозки 
— на что только не идут рос-
сийские транспортные ком-
пании для того, чтобы выиг-
рать в глобальной конкурен-
ции на рынке перемещения 
сверхтяжелых и негабарит-
ных грузов. Объем промыш-
ленных заказов со стороны 
модернизирующихся пред-
приятий, включая новые 
объекты энергетики, высок, 
и рекордов в этом бизнесе 
предстоит еще много.

Негабаритные решения
Модернизация промышлен-
ности во всем мире идет по пу-
ти технологического усложне-
ния и повышения мощности 
существующих и вновь возво-
димых объектов. Одним из гла-

вных следствий технологиче-
ского прогресса в этой сфере 
можно назвать рост веса и раз-
мера единичных изделий, ко-
торые устанавливаются на 
энергетических объектах, неф-
теперерабатывающих и метал-
лургических заводах. Доставка 
таких изделий от места произ-
водства до места монтажа — на-
стоящий вызов для транспорт-
ной отрасли. Каждая такая пе-
ревозка уникальна, а сам про-
цесс перевалки дорогостояще-
го оборудования весом в тыся-
чи тонн с одного вида транс-
порта на другой нередко ста-
новится темой для ярких, экс-
клюзивных телерепортажей.

Настоящим торжеством че-
ловеческого разума над сила-
ми всемирного тяготения мож-
но назвать образцы специали-
зированной техники, предна-
значенной для транспортиров-
ки сверхтяжелых и негабарит-
ных грузов. Самым грузоподъ-

емным видом транспорта на Зе-
мле уже многие столетия оста-
ется морской транспорт. Уни-
кальные самоходные суда типа 
Mighty Servant имеют грузопо-
дъемность свыше 76 тыс. тонн 
и предназначены для перево-
зок нефтяных платформ, под-
водных лодок, военных кораб-
лей, гигантских кранов и про-
чего сверхтяжелого оборудова-
ния. Сутки аренды такого теп-
лохода, оборудованного средс-
твами погрузки-выгрузки, об-
ходятся заказчикам более чем 
в $50 тыс.

Для сухопутной перевозки 
таких грузов используются спе-
циальные транспортеры, ми-
ровой лидер производства этих 
машин — немецкая фирма 
Scheu erle. В 2004 году компани-
ей был установлен очередной 
мировой рекорд при перевоз-
ке нефтегазовой буровой плат-
формы общим весом 14,35 тыс. 
тонн. Но даже имея специаль-

ную технику, без смелых ин-
женерных решений не может 
обойтись ни одна подобная пе-
ревозка. Один из примеров — 
перевозка оборудования весом 
1,3 тыс. тонн на Аляске по снегу 
толщиной несколько метров. 
Для формирования твердого 
покрытия перед транспорте-
ром двигались цистерны с во-
дой, заливая ледяной путь для 
гигантской машины.

По оценкам заместителя 
гендиректора компании «Ин-
котек Карго» Игоря Ветчини-
нова, две трети перевозок 
сверхтяжелого негабарита 
по территории России обеспе-
чивают зарубежные транспор-
тные и экспедиторские компа-
нии, поскольку их заказчики 
тоже иностранцы. Впрочем, 
и российские компании име-
ют опыт работы за рубежом. 
Например, в прошлом году 
«Инкотек Карго» осуществля-
ла уникальную операцию по 

доставке абсорбера высокого 
давления весом 118 тонн для 
строительства нефтеперераба-
тывающего завода в сербском 
городе Панчево по заказу ека-
теринбургского ОАО «Урал-
химмаш». Впервые в истории 
отечественного железнодоро-
жного транспорта у 16-осного 
сцепного транспортера грузо-
подъемностью 240 тонн пере-
ставлялись колесные пары 
при переходе с российской 
 колеи 1520 мм на европейс-
кую шириной 1435 мм.

Летающая улитка
Если к месту назначения не 
 текут реки и нет дорог, а стои-
мость перевозки по каким-то 
причинам непринципиальна, 
то можно воспользоваться 
и воздушным транспортом.

Перевозки негабаритных 
и тяжеловесных грузов — 
главная специализация рос-
сийской авиакомпании «Вол-
га-Днепр», прочно закрепив-
шейся в лидерах мирового 
рынка благодаря крупнейше-
му флоту рамповых самолетов 
Ан-124 и Ил-76. Легендарный 
«Руслан» способен перевозить 
груз до 120 тонн на расстояния 
до 5,6 тыс. км, а наличие рам-
пы позволяет загружать в са-
молет негабаритные грузы 
длиной до 36,5 м, шириной 
и высотой до 6,4 м и 4,4 м соот-
ветственно. Уникальная конс-
трукция шасси самолета, сос-
тоящего из 24 колес, позволя-
ет этому гиганту приземляться 
на грунтовые взлетно-посадоч-
ные полосы, а также изменять 
угол наклона фюзеляжа, что 
облегчает погрузку и выгруз-
ку самолета на аэродроме.

Основное конкурентное 
преимущество авиации (пре-
жде всего перед морским тран-
спортом) — скорость доставки, 
говорит вице-президент по 
маркетингу и сбыту авиаком-
пании «Волга-Днепр» Констан-
тин Векшин. «Например, пере-
возка груза морским транспор-
том из порта Хьюстон в Арабс-
кие Эмираты занимает поряд-
ка 27 дней, тогда как ”Руслан“ 
справляется с этой задачей за 
24–28 часов»,— рассказывает 

он. Главный плюс морской до-
ставки — низкая себестои-
мость транспортировки.

«Волга-Днепр» преимущест-
венно работает на междунаро-
дном рынке, на российские пе-
ревозки рамповыми самолета-
ми приходится всего 7–10% 
этого сегмента бизнеса авиа-
компании. В России может 
пригодиться и еще одно из ос-
новных преимуществ «Русла-
нов» — способность призем-
ляться на плохо оборудован-
ные аэродромы. По словам гос-
подина Векшина, грузовые са-
молеты типа Boeing 747 очень 
требовательны к аэропортовой 
инфраструктуре и наличию 
специального оборудования 
для обслуживания. «А мы, как 
улитка, все возим с собой в са-
молете»,— добавляет он, имея 
в виду в том числе специаль-
ную бортовую систему погру-
зочных кранов, которая позво-
ляет автономно загружать и 
разгружать самолет, за исклю-
чением тех случаев, когда для 

обработки груза требуется спе-
циальная техника на земле.

Ломая за собой дороги
О стоимости сложных муль-
тимодальных проектных пере-
возок участники рынка предпо-
читают не говорить: цена скла-
дывается исходя из сложности 
маршрута, количества перегру-
зок, стоимость привлекаемого 
оборудования. Отдельная ста-
тья расходов — затраты на под-
готовительные мероприятия. 
Порой под конкретную пере-
возку приходится строить тран-
спортную инфраструктуру — 
причал или автомобильную до-
рогу, проводить дноуглубитель-
ные работы на несудоходных 
участках рек. И все же, посколь-
ку заказчики перевозок не го-
рят желанием тратить деньги 
на подобную «одноразовую» 
инфраструктуру, капитальные 
сооружения возводятся крайне 
редко. «Чаще всего приходится 
обходиться временными соору-
жениями или работать на нео-
борудованных берегах,— рас-
сказывает Игорь Ветчининов.— 
Дорожное покрытие специаль-
но не подготавливается, проще 
технически уменьшить нагруз-
ку на дорожное полотно и за-

платить штраф за ущерб доро-
гам общего пользования»,— 
 добавляет он.

Такого показателя, как 
«транспортная составляющая» 
в цене перевозимого груза, то-
же не существует в этом сег-
менте бизнеса. Редко когда 
транспортировка тяжеловес-
ного оборудования обходит-
ся меньше 20% его стоимости, 
а бывает, что и все 100%, если 
это, например, район Крайне-
го Севера. В любом случае стои-
мость такой перевозки — не-
сколько миллионов долларов, 
а один из участников рынка 
рассказывал о перевозке, за ко-
торую клиент заплатил 1 млрд 
рублей. Привлеченный иност-
ранный экспедитор не спра-
вился с задачей, и многотон-
ное оборудование застряло 
посреди России накануне за-
крытия речной навигации. 
Груз удалось доставить лишь 
с помощью пяти перевалок 
с речного на автомобильный 
транспорт и обратно. Но исто-
рия знает и такие случаи, когда 
ни за какие деньги груз невоз-
можно переместить в задан-
ную точку, если не разрезать 
изделие на части.

Алексей Екимовский

Большое движется на расстояния

История света
Недостаток лампы накали-
вания заключается в крайне 
низкой энергоэффективности. 
Добавление галогенного газа 
в колбу позволило несколько 
повысить КПД лампы, однако 
сильным прорывом это не ста-
ло. Лампы накаливания и гало-
генные лампы относят к перво-
му поколению искусственных 
источников света, КПД самых 
совершенных образцов не пре-
вышает 5%. Вторым поколени-
ем стали лампы, в которых свет 
вырабатывается не раскален-
ной нитью, а электрическим 
пучком — разрядом или дугой. 
На внутреннюю поверхность 
колбы могут наноситься соста-
вы-люминофоры, также влияю-
щие на качество светового по-
тока. Такие лампы называются 
люминесцентными.

Интенсивность освещения 
измеряется в люменах, эффек-
тивность источников света рас-
считывается соотношением 
выдаваемой яркости и потреб-
ляемой мощности. Если лампы 
накаливания способны выда-
вать всего 10–25 люменов на 
1 ватт потребляемой мощнос-
ти, то газоразрядные и люми-
несцентные лампы выдают уже 
60–100 люменов на ватт. К сло-
ву, из всех газоразрядок резко 
выделяются натриевые лампы 
— они выдают 100–150 люме-
нов на ватт и на сегодняшний 

день являются самыми эффек-
тивными источниками освеще-
ния. Проблема в том, что они 
формируют очень тяжелый для 
глаза цвет свечения с низким 
уровнем цветопередачи, совер-
шенно непригодный для внут-
реннего освещения, и потому 
используются в основном толь-
ко на улицах — в автомобиль-
ных фарах и фонарях.

Светодиодные лампы в на-
стоящий момент способны 
выделять в среднем 120 люме-
нов на ватт, что сопоставимо 
с натриевыми лампами. При 
этом срок службы светодио-
дов уже сегодня может дохо-
дить до 50 тыс. часов, если в 
производстве использованы 
качественные компоненты. 
Это в 100 раз больше, чем срок 
службы лампы накаливания, 
и до 20 раз больше, чем срок 
службы средней газоразряд-
ной лампы. Еще одно сущест-
венное преимущество свето-
диодов — их безопасность и 
прочность. В них не использу-
ются вредные вещества, такие 
как ртуть, они не бьются, рабо-
тают в сложных условиях экс-
плуатации — при резких скач-
ках напряжения и значитель-
ных перепадах температуры.

Главный недостаток свето-
диодных источников света — 
их высокая стоимость — ниве-
лируется основным достоинс-
твом: тем, что светодиоды пот-

ребляют гораздо меньше энер-
гии и служат значительно доль-
ше, чем другие лампы. 

Потребитель и диод
Развитию рынка светодиод-
ного освещения в России в 
 первую очередь способствует 
стремление потребителей сэ-
кономить. Может показаться, 
что стоимость киловатт-часа 
в России для этого пока недо-
статочно высока, однако когда 
речь идет о больших складских 
помещениях, офисных цент-
рах, многоэтажных парковках, 
технопарках и проч., где осве-
щение требуется 24 часа в сут-
ки 365 дней в году, вопрос эко-
номии электроэнергии и мощ-
ности оказывается очень су-
щественным. К тому же, если 
средняя оценочная стоимость 
1 кВт•ч по России составляет 
пять рублей, то во многих отде-
льных регионах она может со-
ставлять десять рублей, а зачас-
тую и больше.

«При замене традиционных 
источников света на современ-
ные качественные светодиод-

ные светильники за счет более 
качественного освещения и 
снижения энергопотребления 
высвобождается до 80% мощ-
ностей. Однако переход на 
энергоэффективную техноло-
гию освещения — это не толь-
ко экономия электроэнергии 
и выделенной мощности. Это 
и экономия при проектирова-
нии и монтаже систем освеще-
ния: чем меньше потребляе-
мая мощность, тем меньшего 
сечения провода необходимо 
закладывать, что не может не 
сказаться на снижении расхо-
дов»,— говорит генеральный 
директор компании «Атом-
Свет» Вадим Дадыка.

Многих потребителей 
к  экономии электроэнергии 
принуждают механизмы госу-
дарственного регулирования. 
В соответствии с 261-м Феде-
ральным законом об энергос-
бережении и энергоэффектив-
ности госпредприятия и пред-
приятия с долей государствен-
ного участия обязаны прово-
дить мероприятия по сниже-
нию энергоемкости.

Всем до лампочки
По мнению российских произ-
водителей светодиодных све-
тильников, 261-й закон требует 
доработки. Для того чтобы вы-

полнить его требования, необ-
ходимо провести энергоаудит 
предприятия и получить пас-
порт энергетической эффек-
тивности. 

«С одной стороны, речь идет 
о прозрачности расходования 
государственного бюджета, 
но с другой — процессы очень 
сильно усложнены, и что са-
мое главное, происходит их су-
щественное затягивание с точ-
ки зрения реализации и внед-
рения. Я прекрасно понимаю, 
что действие предприятий, ко-
торые тратят бюджетные день-
ги, должны быть прозрачны 
и понятны для контролирую-
щих органов. Но как вижу сло-
жившуюся ситуацию, в рамках 
того же самого 261-го закона 
можно было бы предусмотреть 
более простой порядок прове-
дения мероприятий по повы-
шению энергоэффективности 
либо же предусмотреть в каче-
стве альтернативы комплекс-
ное проведение подобных 
процедур»,— отмечает Вадим 
Дадыка.

Но бюрократические за-
минки — пустяк по сравнению 
с главной проблемой российс-
кого рынка энергоэффектив-
ных источников света. В России 
действует 602-е постановление 
правительства, касающееся ос-
ветительного оборудования, 
 существует огромное количест-
во СНИПов, САНПИНов и ГОС-
Тов. Однако вся эта норматив-
ная документация практичес-
ки не регламентирует освети-
тельный рынок. Чтобы серти-
фицировать осветительный 
продукт для продажи на рос-
сийском рынке, его проверяют 
на электробезопасность и элек-
тромагнитную совместимость. 
То есть достаточно, чтобы при 
вкручивании лампы человека 
не било током и чтобы при ра-
боте лампа не выводила из 
строя остальные включенные 
в сеть электроприборы. На сер-
тификационные испытания 
представляется тестовый обра-
зец, проводить же хотя бы вы-
борочную проверку партий ре-
ально поставляемой продук-
ции нормативы не обязывают. 
В результате до 80% бытового 
и до 50% промышленного све-

тодиодного рынка уже занято 
дешевыми некачественными 
лампами из Китая и Тайваня. 
Остальную часть делят россий-
ские, европейские и японские 
производители.

Плохая лампа или светиль-
ник проживет в лучшем случае 
два-три месяца, хорошая — за-
явленные шесть лет свечения. 
Когда в высококачественной 
лампе перегорает один свето-
диод, все остальные продолжа-
ют гореть, в дешевых из-за вы-
хода из строя одного светодио-
да все остальные гаснут. 

«Сейчас очень модно гово-
рить, что демотиватором рын-
ка светодиодной техники явля-
ется высокая цена этой продук-
ции. Но мы провели масштаб-
ный опрос потенциальных 
потребителей нашей продук-
ции и пришли к выводу, что 
главный демотиватор рынка 
сейчас — это качество пред-
ставленной продукции. Если 
продукт качественный, у него 
есть понятная эффективность 
функционирования, понятный 
срок окупаемости. Разговоры 

”зачем нам нужны эти светоди-
оды, давайте пользоваться ста-
рыми добрыми газоразрядны-
ми лампами“ начинаются, ког-
да потребитель, у которого 
действительно есть необходи-
мость сэкономить электроэнер-
гию, покупает нечто, что вмес-
то заявленных 50 тыс. часов ра-
ботает всего месяц»,— утверж-
дает Вадим Дадыка. 

Кроме проблемы с системой 
сертификации в России в на-
стоящий момент отсутствует 
система стандартизации осве-
тительного оборудования. В со-
ветское время лампы накали-
вания классифицировались по 
мощности — 25, 40, 60, 75, 100 
и т. д. ватт. Потребитель при-
вык оперировать при выборе 
лишь одним параметром — 
потребляемой мощностью, со-
вершенно не задумываясь ни 
о том, сколько люменов выде-
ляют лампы на каждый потре-
бленный ватт, ни о том, какая 
часть выделяемого освещения 
добирается до освещаемой по-
верхности. Советскому потре-
бителю не надо было об этом 
думать — производство было 

жестко стандартизировано, 
все лампы выпускались внут-
ри страны по советским ГОС-
Там. То есть большее потребле-
ние в ваттах всегда означало 
большую яркость.

Сегодня, придя в магазин, 
можно увидеть светодиодные 
лампы, потребляющие практи-
чески любое количество ватт 
— и 22, и 24, и 72, и 48 — и вы-
деляющие при этом совершен-
но разное количество люме-
нов. То есть лампа на 22 ватта 
может выделять больше люме-
нов, чем лампа на 48 ватт.

Во всех закупочных доку-
ментах выставляются парамет-
ры — приобретаемый светиль-
ник должен потреблять не бо-
лее стольких-то ватт и выда-
вать не менее стольких-то лю-
менов. Тут возникает вопрос: 
почему тех, кто проводит за-
купки, должно интересовать, 
сколько люменов на ватт выда-
ет светильник? Общеизвестно, 
что главное — сколько он дает 
люксов на поверхность осве-
щения. Но можно найти два 
образца, у одного из которых 
будет большее количество лю-
менов, но гораздо хуже осве-
щенность поверхности в люк-
сах, потому что вопрос не в 
том, какой световой поток фор-
мируется, вопрос в том, сколь-
ко из него теряется и сколько 
доносится до освещаемой по-
верхности. Оптика советских 
ламп была стандартизирова-
на — большее энергопотреб-
ление и, соответственно, боль-
шая яркость всегда означали 
лучшую освещенность. Сегод-
ня, чтобы понять, какой эф-
фект реально даст та или иная 
лампа, ее нужно купить и оп-
робовать.

Собраться и поговорить
«Сейчас наша компания прово-
дит второй цикл глубинного 
исследования светотехничес-
кого рынка. Мы достаточно 
глубоко изучили 2010 и 2011 

годы. 2012 год дал определен-
ные изменения — какие-то иг-
роки появились, какие-то вы-
были, рынок начал активнее 
развиваться, увеличился объ-
ем продаж. В начале 2013 года 
мы получим четкую статисти-
ку по 2012 году и на основании 
статистики за три года плани-
руем выходить на диалог с дру-
гими производителями, затем 
совместно с коллегами попы-
таемся завязать диалог с Минп-
ромторгом»,— говорит Вадим 
Дадыка. 

От правительства российс-
кие производители ждут совер-
шенно конкретных измене-
ний. Должен появиться четкий 
регламент по стандартизации 
продукции — должны быть вы-
работаны объективные стан-
дарты энергоэффективности, 
надежности с точки зрения 
применяемых компонентов, 
а также степени защиты обору-
дования. В стандартах нельзя 
напрямую регламентировать 
эффективность освещенности 
поверхности, но хотя бы соот-
ношение потребляемой мощ-
ности и световой отдачи регла-
ментировать надо. Если заявле-
ны четкие параметры по пот-
ребляемой мощности и форми-
рованию светового потока, их 
можно использовать для моде-
лирования достоверных дан-
ных по освещенности поверх-
ности с помощью специаль-
ных IT-решений. Также произ-
водители требуют ужесточить 
систему сертификации продук-
та. Очень важно, чтобы заяви-
тель был вынужден постоянно 
подтверждать полученный сер-
тификат. 

России есть с кого брать 
пример в отношении органи-
зации правил светодиодного 
рынка. В 2000 году США при-
няли программу энергоэффек-
тивности. Американцы прак-
тически не производят свето-
диодные светильники сами, 
но на сегодняшний день у них 
принята такая система стан-
дартов и правил сертифика-
ции, что китайские компании 
в открытую признают ее глав-
ным барьером попадания на 
американский рынок. 

Илья Арзуманов

Схема с диодом
госполитика

Рынок энергосберегающих светильни-
ков начал формироваться в России сов-
сем недавно. Многие потребители до 
сих пор сомневаются — нужны ли им 
светодиоды? По мнению отечественных 
производителей, недоверие к техноло-
гии вызвано засильем некачественной 
продукции, практически захватившей 
российский рынок из-за неэффектив-
ной системы сертификации и отсутствия 
в технических стандартах ряда ключевых 
параметров. 

По словам главы «АтомСвета» 
Вадима Дадыки, переход 
на светодиодные источники 
экономит до 80% электроэнергии, 
уходящей на освещение 

Оборудование энергетических 
объектов, как правило, настолько 
велико, что для его перевозки при-
ходится использовать уникальные 
самолеты ФОТО ИВАНА ШАПОВАЛОВА

Хорошая диодная лампа должна 
прослужить не менее шести лет 
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Сократить потери в сетях можно, напри-
мер строя новые, более экономичные ли-
нии электропередачи и подстанции, заме-
няя старое оборудование, выработавшее 
свой ресурс. Государство в 2010–2012 годах 
ввело для электросетевых компаний новый 
механизм финансирования инвестпрог-
рамм — RAB-тарифы, которые разрешают 
сетям резко увеличить вложения в строи-
тельство и модернизацию. Скачок инвести-
ций обеспечивался как более быстрым рос-
том тарифов (например, при введении RAB-
системы в Федеральной сетевой компании 
в 2010 году тариф компании сразу увели-
чился в полтора раза), так и активными за-
имствованиями, отдавать которые предпо-
лагается из тарифов будущих периодов.

Но и здесь энергетика быстро столкну-
лась с той же проблемой, что и при вводах 
новой генерации. Кошельки потребителей 
не бездонны, и их возможности по оплате 
повышенных тарифов энергетиков при-
ближаются к пределу. Сейчас уже практи-
чески половина цены, которую промыш-
ленные потребители платят за электро-
энергию, уходит сетям. А общий уровень 
 тарифов таков, что многие задумываются 
о строительстве собственных небольших 
электростанций. Статистики говорят о том, 
что импорт оборудования для малой гене-
рации в последние годы резко вырос, что 
говорит о скачке спроса. Все это означает, 
что только за счет модернизации большой 
энергетики — мощных электростанций 
и более эффективных электросетей — ре-
шить проблему энергоэффективности 
не удастся. Как минимум, здесь нужны 
и усилия самих потребителей.

Лишние излишки
Простым и надежным лозунгом советских 
времен «Уходя, гасите свет» больших успе-
хов в деле энергосбережения добиться 
сложно. Хотя и здесь, пожалуй, можно до-
стичь заметных успехов. Например, огром-
ный резерв в повышении энергоэффектив-
ности по-прежнему сохраняется в области 
привычного уличного освещения. Как пра-
вило, здесь и сейчас используются обыч-
ные лампы накаливания, которые значи-
тельную часть затраченной энергии излуча-
ют не видимым светом, а, например, в виде 
никому не нужного тепла. Чтобы заметно 
снизить расход энергии на улицах, доста-
точно просто заменить люминесцентные 
лампы на более эффективные светодиод-
ные. Подобную систему начали внедрять 
в Екатеринбурге еще в 2009 году, что сразу 
дало заметный эффект: на тех улицах, где 
появились экономичные лампы, энерго-

расход упал на треть. Но энергоэффектив-
ные лампочки — это только начало. Так, 
Россия в силу исторических причин являет-
ся мировым лидером в сфере централизо-
ванного теплоснабжения. Можно спорить, 
насколько такая схема хороша или плоха, 
но в любом случае понятно, что уйти от теп-
лосетей, котельных и ТЭЦ в ближайшие де-
сятилетия отечественное ЖКХ явно не смо-
жет. Тем не менее теплоснабжение в России 
— это на треть или даже наполовину обог-
рев не домов, а окружающей среды. Потери 
тепловой энергии в 30–50% стали обычным 
делом. Причем проблема здесь кроется не 
только в том, что магистральные теплосети 
за десятилетия недофинансирования соста-
рились и плохо доводят тепло до потреби-
теля. Сам потребитель тоже тратит тепло 
крайне неэффективно.

В большинстве случаев в домах и офисах 
нет банальных счетчиков тепла, а это озна-
чает, что теплоснабжение идет по нормати-
вам. Если в помещении стало холодно, при-
ходится подключать дополнительные обог-
реватели, если слишком жарко — откры-
вать окна и форточки. При этом в холодной 
России до сих пор повсеместно распростра-
нены окна с деревянными рамами и обыч-
ными стеклами, через которые уходит ог-
ромное количество тепла. Правда, вряд ли 
кто-то сейчас может хотя бы примерно ска-
зать, сколько миллиардов рублей потребу-
ется ЖКХ на то, чтобы утеплить фасады зда-
ний, снизить потери тепловой энергии при 
транспортировке, наладить контроль за 
расходом пара и горячей воды и так далее.

Проверка на эффективность
В действительности многие потребители 
просто не понимают, где они тратят лиш-
нюю энергию и как от этих ненужных рас-
ходов можно уйти. Во многом это вопрос 
привычных моделей энергопотребления: 
организации жгут электричество так же, 
как жгли его 20–30 лет назад, и тратят теп-
ловую энергию по старинке, бесконтроль-
но. Когда в компанию приходит очередной 
счет, менеджеры сетуют на рост энергоцен, 
но сделать следующий шаг и начать расхо-
довать электричество более эффективно го-
раздо сложнее. Но думать об этом уже при-
ходится, поскольку энергоснабжение доро-
жает и вряд ли когда-нибудь опять будет 
стоить столько, что на эти расходы можно 
будет не обращать большого внимания. 
«Сегодня потребитель становится более 
квалифицированным — жизнь заставила 
— по сравнению с потребителем вчераш-
ним. Более всех заинтересованным в качес-
тве является сам потребитель»,— отмечал 
в интервью порталу SmartGrid.Ru директор 
по развитию партнерской сети Агентства 
стратегических инициатив Александр Пи-

роженко, говоря о ситуации с эффектив-
ностью отечественной энергетики.

Но для того чтобы активно заниматься 
энергоэффективностью, нужно четко пони-
мать, где можно экономить. То есть провес-
ти энергоаудит. Фактически энергоаудит 
подразумевает проверку организации или 
компании на «лишние» траты электроэнер-
гии и тепла. Пока в России именно энергоа-
удит сейчас является одним из основных 
и наиболее распространенных мероприя-
тий по повышению энергоэффективнос-
ти. Он сравнительно дешев, ведь реальные 
действия по энергосбережению тоже тре-
буют заметных инвестиций, тогда как про-
верки и анализ сами по себе все же необяза-
тельно пробьют дыру в бюджете предпри-
ятия. Кроме того, энергоаудит во многих 
случаях является обязательным и повсемес-
тным: государство требует его проведения 
от всех бюджетных организаций.

При этом именно распространяющаяся 
практика энергоаудита стимулирует разви-
тие энергосбережения как самостоятель-
ной отрасли. Появляются компании, кото-
рые специализируются именно на таких 
исследованиях. В частности, энергоауди-
том активно стремятся заниматься энерго-
сбытовые компании. Для тех из них, кто ра-
ботает по регулируемым тарифам (гаранти-
рующих поставщиков), энергоаудит являет-
ся одной из немногих возможностей увели-
чить свою выручку и выйти на нерегулиру-
емый рынок. Например, на это делает став-
ку и крупнейший отечественный гаранти-
рующий поставщик «Мосэнергосбыт», сна-
б жающий электроэнергией практически 
всех потребителей Москвы и Подмосковья. 
Так, глава компании Петр Синютин отме-
чал, что в 2011 году за счет проведения 
энергообследований, модернизации обо-
рудования потребителей, введения систем 
учета энергии и т. п. только на шести пред-
приятиях в Москве было сэкономлено око-
ло 1 млн квт•ч. В реальности это примерно 
0,1% годового потребления России, но при 
распространении подобной практики счет 
пойдет уже не на доли процента, а, навер-
ное, на десятки процентов.

Сейчас в России в области энергосбере-
жения и повышения энергоэффективнос-
ти сложилась уникальная и крайне перс-
пективная ситуация. Длительная консер-
вация энергетики, созданной в советские 
времена, привела к тому, что мы значитель-
но отстали в этой сфере от развитых стран. 
Но при этом Россия может свободно заимс-
твовать за рубежом уже готовые и опробо-
ванные решения. А применение даже ло-
кальных улучшений, не говоря уже о сис-
темном подходе, способно практически 
сразу дать значительный эффект.

Владимир Дзагуто

Ничего лишнего

инновации
(Окончание. Начало на стр. 17)

Проект реализовывался в те-
чение года. В Москве и Московс-
кой области было установлено 28 за-
рядных станций, 25 из которых — 
пе ременного тока для длительной 
зарядки и 3 станции экспресс-за-
рядки постоянного тока стандарта 
CHAdeMO (15–20 минут на подза ря-
дку). Зарядные станции установле-
ны на территории корпоративных 
парков МОЭСК, дилерских центров 
ООО «Рольф-Импорт», инновацион-
ного центра «Сколково», ТРК «Город». 
Все станции образуют единую сеть, 
которой удаленно управляет ком-
мерческий оператор ООО «Револьта».

Как рассказал Андрей Сницкий, 
директор по ИТ, инновациям и опе-
рационной эффективности, по ре-
зультатам реализации первого этапа 
программы получены данные о фун-
кционировании электромобилей 
и зарядных станций разного типа 
в разных климатических и дорож-
ных условиях, данные о выравни-
вании пиковых нагрузок как эле-
мента реализации стратегии внед-
рения Smart Grid (сетевая интеллек-
туальная инфраструктура), разра-
ботана бизнес-модель участия сете-
вой распределительной компании 
в рынке зарядной инфраструктуры. 
В ближайшие шесть лет планирует-
ся развернуть на территории Мос-
ковского региона 2260 зарядных 
станций, в том числе 310 комплек-
сов экспресс-зарядки.

На втором этапе проекта будут 
разработаны технологии ультрабы-
строй подзарядки для электробу-
сов, что сделает экономически эф-
фективной замену на них обычного 
общественного транспорта. Появле-
ние проекта МОЭСК- EV означает, 
что электроэнергетики начали го-
товиться к обеспечению эффектив-
ной эксплуатации энергосетей при 
массовом внедрении электротранс-
порта в России. Насколько фантас-
тичным не выглядело бы это утвер-
ждение, но этот момент уже не за 
горами.

Каждый десятый
Развитием электротранспорта оза-
бочены правительства Германии, 
Китая, Франции и США. Так, в Герма-
нии в эту отрасль выделено €14 мл-
рд государственных  инвестиций. 

Китайское правительство собирает-
ся вложить около $20 млрд, поста-
вив цель к 2020 году производить 
до 5 млн электромобилей в год.

Ведущие мировые автопроизво-
дители сейчас вкладывают в электро-
мобилестроение сотни миллиардов 
долларов. Mitsubishi, компания, вы-
пустившая первый серийный элект-
ромобиль, планирует в ближайшие 
годы презентовать еще семь новых 
моделей электромобилей с увели-
ченным запасом хода (более 130–

150 км на одной заправке). Также о 
готовящихся в 2013–2014 годах пре-
мьерах уже объявили Toyota, Rena-
ult-Nissan, Chevrolet, Ford, BMW. По-
мимо старой гвардии на этом рынке 
появились и новые игроки — компа-
нии, создавшие производство авто-
мобилей на электрической тяге с ну-
ля: Tesla, Smith Electric Vehicles. Мас-
совое производство зарядных стан-
ций для электромобилей наладили 
компании ENSTO, ABB, Mennekes.

По оценкам аналитических 
агентств, к 2020 году доля электро-
транспорта может достичь во всем 
мире 5–10% от общего числа авто-
мобилей, в Японии — до 20%.

В России к 2020 году, по оптимис-
тическим прогнозам участников 
рынка, появится до 200 тыс. электро-
мобилей. По оценке ОАО МОЭСК, эта 
цифра будет несколько скромнее — 

от 50 тыс. до 110 тыс. машин. На пер-
вый взгляд это не так уж и много, но 
даже такое замещение автомобилей 
с двигателями внутреннего сгорания 
(ДВС) на экологичные и экономные 
машины на электрической тяге поз-
волит решить множество проблем.

Участник  
энергетического рынка
По оценкам МОЭСК, замена на элек-
тромобили всего лишь 900 машин 
— это около трети автопарка компа-
нии — уменьшит количество выб-
росов углекислого газа на 10 тыс. 
тонн в год, позволит сэкономить 
5,2 тыс. тонн условного топлива в 
год и 742 млрд рублей за восемь лет 
(до 2020 года). Помимо уменьшения 
выбросов в атмосферу СО, серы и тя-
желых металлов, замены невозоб-
новляемых источников энергии на 

возобновляемые, а также сокраще-
ния издержек на эксплуатацию ав-
томобиля есть у авто на электри-
ческой тяге и еще один серьезный 
плюс. Зарядная инфраструктура для 
электромобилей — это составная 
часть «умных сетей». Они сами вы-
равнивают пики потребления элек-
троэнергии, которые вредят элект-
росетям и приводят к потерям энер-
гии (до 14% от общего объема произ-
водимой энергии, это самый высо-
кий показатель в мире) и средств. 
Сейчас объективно существуют два 
пика потребления — утром и вече-
ром, ночью потребление электро-
энергии резко снижается. Внедре-
ние «умных сетей» (Smart Grid) поз-
волит на четверть сократить эти по-
тери и сэкономить около 35 млрд 
кВт•ч, или 50 млрд рублей, в год 
в масштабах всей страны.

Один из элементов, необходимых 
для выравнивания существующих 
перепадов,— разработка моделей 
накопителей, способных забирать 
энергию ночью и выдавать ее днем. 
Эту функцию могут выполнять элек-
тромобили, которые в местах «ноче-
вок» заряжаются от обычных источ-
ников переменного тока, достаточно 
его просто «воткнуть в розетку». Для 
Москвы, по оценкам МОЭСК, доста-
точно перевести на электрическую 
тягу 1,5% от всего объема машин от 
5 млн, которые будут «прописаны» 
в городе к 2015 году.

В будущем электромобили смо-
гут не только брать электроэнергию, 
но и отдавать ее, то есть любой владе-
лец электромобиля сможет покупать 
энергию по дешевому тарифу ночью 
(полная зарядка обходится в 11 руб-
лей!) и продавать днем по высокому, 
то есть стать активным участником 
рынка электроэнергии.

Прощание с бензином
Однако для того, чтобы этот сегмент 
рынка развивался и достиг обещан-
ных аналитиками цифр к 2020 году, 
нужно уже сейчас разрабатывать сис-
тему зарядных станций, которая поз-
волит электротранспорту «заправ-
ляться» как в местах ночевки (стан-
ции переменного тока), так и в мес-
тах длительных стоянок на выезде 
(станции экспресс-заправки постоян-
ного тока).

Именно на это и нацелена про-
грамма ФСК ЕЭС по развитию заряд-
ной инфраструктуры для электро-

транспорта, рассчитанная на период 
до 2015 года. Программа предусмат-
ривает системное участие электросе-
тевого комплекса в развитии рынка 
электромобилей и зарядной инфра-
структуры через создание публично 
доступной для личных и коммерчес-
ких электромобилей и электричес-
кого общественного транспорта за-
рядной инфраструктуры, а также 
массовое применение электромо-
билей для производственных нужд 
электросетей.

«Наша задача — обеспечить нали-
чие зарядной инфраструктуры, без 
которой электротранспорт не смо-
жет стать распространенным явле-
нием,— подчеркнул, выступая на 
конференции, Роман Бердников, 
первый заместитель председателя 
правления ОАО ФСК ЕЭС.— А для 
этого необходим комплексный про-
ект на федеральном уровне, чтобы 
внедрить зарядные станции сразу 
по всей стране».

Для создания единой по всей стра-
не системы зарядных станций, пред-
ставляющих собой сеть с «интеллек-
туальным» управлением, необходи-
мо вносить изменения в российское 
законодательство. «Осуществлять 
внедрение сети зарядных устройств 
по всей стране без изменения норма-
тивной базы невозможно, а без этого 
электротранспорт массово не будет 
развиваться»,— отмечает Петр Синю-
тин, и. о. генерального директора 
ОАО МОЭСК, подчеркивая, что спе-
циалисты МОЭСК сейчас заняты раз-
работкой законодательных инициа-
тив, которые необходимо будет вне-
сти на рассмотрение законодателей. 
В частности, нужно будет внести из-
менения в федеральные законы 
№35-ФЗ «Об электроэнергетике» 
и №261-ФЗ «Об энергосбережении».

«Я рад, что мы со своим пилотным 
проектом оказались в тренде, что так 
хорошо сработала интуиция руко-
водства компании,— сказал госпо-
дин Синютин в своем выступлении 
на конференции.— И особенно при-
ятно, что мы первые, кто реализовал 
системный проект в этой отрасли». 
Глава ОАО МОЭСК также подчеркнул, 
что в мировой практике подобные 
проекты, как правило, финансиру-
ются энергетическими компаниями 
совместно с местными администра-
циями, а проект МОЭСК-EV полно-
стью финансируется ОАО МОЭСК.

 Ольга Кучерова

Контакты на парковке

АвтоВАЗ создал собственный электромобиль 
«Лада Ellada» на базе «Лада Калина» 1117. 
Эти автомобили протестированы в ходе экс
перимента по созданию «зеленого» такси в 
Ставропольском крае. По мнению Сергея Кур
дюка, директора по инжинирингу автомобиля 
ОАО АвтоВАЗ, отечественные электромобили 
были бы интересны покупателям при цене око
ло 600 тыс. рублей, а сейчас стоимость авто 
с электрической тягой — в районе €26,4 тыс. 

(российские могут стоить при серийном произ
водстве около 1,2 млн рублей), причем стои
мость батареи составляет примерно €9,6 тыс. 
Это примерно в два с половиной раза больше 
стоимости среднего автомобиля с традицион
ным двигателем. И хотя в процессе эксплуата
ции электромобиля эти затраты окупаются, тем 
не менее на данный момент высокая цена ока
зывается серьезным препятствием для созда
ния массового спроса на этот вид автомобилей.

Ellada под напряжением

В 2012 году в Москве и области было  
установлено 28 экспериментальных  
зарядных станций для электромобилей 

ФоТо александра Щербака
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энергетика практика

инновации
В первых числах декабря МО-
ЭСК запустила пилотный про-
ект, в рамках которого в тече-
ние полутора лет районы но-
вой Москвы Щербинка и Не-
красовка будут оснащены це-
лым спектром интеллекту-
альных сетевых элементов.

Инновации  
ради результата
Два года назад внедрение 
 «умных» сетей было включено 
в программу инновационного 
развития ФСК ЕЭС до 2016 го
да с перспективой 2020 года. 
В 2010 году ФСК ЕЭС вложила 
первый миллиард рублей в ра
зработку интеллектуальных 
электросетей, началась точеч
ная реализация инновацион
ных решений. В опытнопро
мышленную эксплуатацию на 
отдельных объектах были вве
дены статические компенсато
ры реактивной мощности, уп
равляемые шунтирующие реак
торы, асинхронные компенса
торы и высокотемпературные 
провода. Все это оборудование 
позволяет эффективнее распре
делять по сетям значительно 
большие нагрузки.

В целом же задача сетевиков 
заключается в создании полно
стью интегрированной, само
регулирующейся и самовосста
навливающейся энергосисте
мы. Такая система должна будет 
самостоятельно определять пи
ковые нагрузки и оперативно 
распределять энергию по сети 
таким образом, чтобы не проис
ходило сбоев в энергоснабже
нии. Если же сбой произойдет, 
«умная» сеть должна восстано
вить работу самостоятельно. 
Первый элемент умной сети — 
это датчики, определяющие 
уровень нагрузок на отдельных 
участках сети. Второй элемент 
— устройства, способные эти 
нагрузки самостоятельно регу
лировать. Третий — оборудова
ние, способное автоматически 
распределять энергопотоки по 

нескольким линиям. Наконец, 
«умная» сеть подразумевает то
пологию, при которой любой 
участок сети, на котором вероят
ны сбои, оснащен резервными 
линиями.

По оценкам экспертов, пол
номасштабная реализация про
екта ИЭС ААС позволит умень
шить потери в электросетях Рос
сии на 35 млрд кВт•ч в год, то 
есть примерно на четверть. Это 
сэкономит сетевикам 50 млрд 
рублей в год. «В целом полно
ценная численная оценка эф
фектов от внедрения интеллек
туальных сетей и в более масш
табном понимании — создании 
ИЭС ААС — возможна только 
при ее полномасштабном внед
рении в рамках всей страны»,— 
отмечает первый заместитель 
председателя правления ОАО 
ФСК ЕЭС Роман Бердников.

Поэтапная  
модернизация
Специалисты утверждают, 
что создание интеллектуальной 
электроэнергетики — это слож
ный комплексный процесс. Он 
подразумевает создание новых 
образцов техники в рамках вы
полнения НИОКР, подготовку 
и обучение персонала, взаимо
действие с отечественной на
укой, перестройку внутренних 
бизнеспроцессов, формирова
ние системы инновационного 
окружения, создание новых 
производств, реализацию ком
плексных пилотных проектов. 
Интеллектуализация электри
ческой сети и электроэнергети
ки в целом — процесс не мгно
венный, это скорее постепен
ное придание интеллектуаль
ности электрической сети, 
с каждым шагом которого эле
ктрическая сеть дополняется 
новыми технологиями и ре
шениями.

Основной вызов настояще
го времени, по мнению специ
алистов из ФСК ЕЭС, заключа
ется в росте спроса на электро
энергию, что определяет высо
кие требования к надежности 

электроснабжения. Кроме того, 
для перехода на следующие эта
пы интеллектуальности сети 
необходимо внедрять эффек
тивный и подробный монито
ринг энергопотоков. В период 
2013–2016 годов появится «циф
ровой» спрос на электроэнер
гию, то есть вырастут требова
ния к эффективному распреде
лению энергии по сети. На этом 
этапе сеть начнут обеспечивать 
гибкостью и адаптивностью. 
Один из примеров: можно запа
сать большие объемы энергии, 
вырабатываемой в ночные ча
сы, когда 1 кВт•ч дешевле, и вы
давать ее в сеть в часы пиков 

для снижения нагрузки на элек
тростанции. Для этого необхо
димы емкие накопители. В бли
жайшие годы ФСК ЕЭС плани
рует осуществить пилотное вне
дрение литиевоионных нако
пителей емкостью 1,5 МВт на 
подстанции Волхов Северная 
и 2,5 МВт на подстанции Псоу. 
Готовятся к запуску и другие ре
шения, повсеместное внедре
ние которых в перспективе мо
жет сделать сеть управляемой: 
кабельные линии высокотем
пературной сверхпроводимос
ти, устройство управляемой 
продольной компенсации, то
коограничители взрывного ти
па и вставки постоянного тока 
на основе статических компен
саторов реактивной мощности.

Понастоящему активноада
птивной сеть начнет становить
ся только с 2016 года. То есть к 

этому времени она должна 
стать управляемой, и только 
тогда начнут внедряться авто
матические системы управле
ния режимами, параметрами 
и топологией сети. ФСК пла
нирует запустить перспектив
ный проект по созданию циф
ровой подстанции в 2015 году и 
к 2016му его завершить. Кана
лы связи систем управления и 
защиты подстанции «Надежда» 
станут полностью цифровыми: 
все медные провода будут заме
нены на оптоволокно. 

Активность сети, то есть ав
томатизированное управление 
ее элементами, потребуется на 
этом этапе в том числе в связи с 
развитием в России малой рас
пределенной генерации. Сегод
ня это своего рода тренд — рост 
числа локальных источников 
электроэнергии, располагаю
щихся в непосредственной бли
зости от скоплений потребите
лей. К слову, в ряде мест такая 
малая генерация может осуще
ствляться и за счет ВИЭ. Эффек
тивное распределение энерго
потоков, выдаваемых малой 
распределенной генерацией, 
положительно скажется на эф
фективности всей энергосисте
мы в целом: сгладятся пики, от
падет необходимость в круп
ных резервах, снизятся нагруз
ки на линии и электросетевое 
оборудование.

Иной масштаб
Интеллектуальными станут 
не только магистральные, но и 
распределительные сети. В пер
вых числах декабря стартовал 
перспективный проект МОЭСК: 
в течение 2013 года в двух райо
нах новой Москвы, Щербинке 
и Некрасовке, будет опробован 
ряд интеллектуальных электро
сетевых решений.

Один из основных элемен
тов «умной» сети МОЭСК — 
счетчики, способные отсле
живать все параметры энерго
потоков, проходящих через со
ответствующие участки сети. 
Эти устройства обеспечат на

блюдаемость энергосистемы, 
в любое время будет понятно, 
где какие нагрузки, какой уча
сток сети требует дополни
тельной мощности в то или 
иное время и откуда эту мощ
ность было бы рациональнее 
всего направить.

Для управления испол
нительными элементами се
ти МОЭСК внедрит компью
терные системы класса OMS 
(outage management system) 
и DMS (distribution manage
ment system). Оперируя ин
формацией с датчиков, они бу
дут быстрее определять места 
повреждений, а также просчи
тывать режимы управления се
тью, в том числе в форвардном 
режиме, и подавать соответс
твующие сигналы на оборудо
вание, регулирующее парамет
ры и топологию энергопото
ков. «В Москве действует 90 
районных тепловых станций, 
правительство города плани
рует постепенно перевести их 
на когенерацию, чтобы вместе 
с теплом они вырабатывали 
еще и электроэнергию. Элект
роэнергия, которой в этих точ
ках раньше не было, пойдет, 
естественно, в наши сети. Это 
как раз та самая малая распре
деленная генерация, которой 
со временем будет все больше. 
Тут мы сталкиваемся с задачей 
управления энергопотоками 
и должны быть готовы эффек
тивно ее решать»,— отмечает 
руководитель дирекции по ра
звитию, информационным 
технологиям и операционной 
эффективности МОЭСК Анд
рей Сницкий. 

К концу 2013 года МОЭСК 
планирует выработать и пред
ставить акционерам и регулято
рам типовые решения «умных» 
сетей, а также их стоимость, ко
торые затем можно было бы на
чать внедрять по Москве и об
ласти. Глобальные цели МОЭСК 
— к 2020 году снизить потери 
электроэнергии в своих сетях 
на 30%, то есть примерно на 
2,7 млрд кВт•ч в год.

Разумная экономия
Технологии «умных» сетей ак
тивно развиваются на Западе 
примерно с конца 1990х годов, 
так что к настоящему времени у 
зарубежных компаний скопил
ся богатый опыт разработки и 
внедрения интеллектуальных 
электросетевых решений. Рос
сийские сетевые компании 
этим опытом брезговать не 
 собираются.

«Ericsson является членом 
технологической платформы 

”Интеллектуальная энергети
ческая система Российской Фе
дерации“. Мы также самым ак
тивным образом участвуем в ра
боте совместной Программы 
ОАО НТЦ ФСК ЕЭС по созданию 
референтной архитектуры ин
теллектуальной сети. Являясь 
крупнейшим в мире поставщи
ком информационнокоммуни
кационных технологий и услуг, 
мы готовы поддерживать энер
гетические компании на всех 
этапах построения «умной» се
ти: от разработки стратегии раз
вития телекоммуникационной 
инфраструктуры для электри
ческой сети до ее эксплуата
ции»,— утверждает руководи
тель подразделения «Ericsson 
Инновации» Йорген Родин.

В России сложилась опреде
ленная практика в рамках со
здания инновационных клас
теров: устанавливается отече
ственное силовое оборудова
ние, а программнотехничес
кие комплексы, решения для 
связи, мониторинга пропуск
ной способности устанавлива
ются зарубежные, уже в качест
ве готовых технических реше
ний. «Безусловно, приоритет
ной задачей является полный 
переход на отечественные тех
нические решения, и ФСК все 
для этого успешно делает. ФСК 
рассматривают перспективные 
технологии развития электри
ческих сетей. Обсуждая данные 
решения, со временем намеча
ется круг специализированных 
организаций, готовых органи
зовать разработку или выпол

нить НИОКР ФСК. При этом 
ФСК в данном случае выступает 
в качестве инновационной тех
нологической платформы, ко
торая анализирует и обсуждает 
наиболее передовые мировые 
технологии, намечает пути их 
реализации»,— утверждает Ро
ман Бердников.

Развитие интеллектуальных 
сетей ощутимо скажется на та
рифах только на завершающем 
этапе — на стадии широкомас
штабного тиражирования ре
зультатов пилотных проектов 
и интеграции в единую интел
лектуальную электроэнергети
ческую систему. Произойдет это 
ближе к 2020 году. Фактически 
на цену 1 кВт•ч влияют естест
венное неуклонное повыше
ние тарифа и отрицательная со
ставляющая от степени интел
лектуализации сети. При этом 
величина снижения зависит от 
многих параметров: эффектив
ности применяемых иннова
ций, оптимальной структуры 
генерации и потребления элек
троэнергии, функционирова
ния рынка электроэнергии, и 
поэтому сейчас оценить ее чис
ленно специалисты затрудня
ются. Однако уже понятно, что 
покупать готовые зарубежные 
решения нецелесообразно.

«С одной стороны, мы не хо
тим слепо заимствовать гото
вые зарубежные решения, так 
как это дорого, а мы не можем 
себе позволить необоснован
ные траты, ведь в конечном 
итоге они лягут на плечи рядо
вых потребителей. С другой 
стороны, вариться в собствен
ном соку мы тоже не будем. 
Участие иностранных партне
ров в работе наших инфраст
руктурных и научных органи
заций — обязательное условие 
реализации проекта по внедре
нию интеллектуальных сетей 
МОЭСК. Мы изучаем богатый 
опыт наших зарубежных кол
лег, учитываем его при прове
дении своих НИОКР»,— сооб
щил Андрей Сницкий.

Илья Арзуманов

Провод с характером

Отвыкли от ГОСТа
По данным Росстандарта, мировой еже
годный оборот контрафакта составляет 
$650 млрд. Лидеры контрафактного рынка 
— лекарства и низковольтное оборудова
ние. Такую статистику приводит директор 
по качеству Всероссийского научноиссле
довательского, проектноконструкторско
го и технологического института кабель
ной промышленности (ОАО ВНИИКП) Га
лина Хромова. По ее мнению, проблему 
можно решить жесткой стандартизацией 
и контролем качества. 

«У производителя вообще нет никаких 
проблем в том, чтобы изготовить кабель 
силовой по всем требованиям»,— уверена 
Галина Хромова. Но сама же отмечает, что 
«никаких проблем нет только с частью ка
бельной продукции, а на деле производи
тели либо вовсе не учитывают стандарты, 
либо считаются с ними выборочно».

Почему же при всем ассортименте 
ГОСТов на кабельном рынке столько на
рушений? 

«Такая ситуация возникла, потому что 
технический регламент приняли только в 
прошлом году, до этого его несколько раз 
откладывали,— говорит генеральный ди
ректор пермского ООО ЭТК ”Энергокомп
лекс“ Владимир Савченко.— Экономиче
ские кризисы 1998 и 2008 годов отрази
лись на кабельном рынке. Тогда произво
дители впервые начали сокращать затра
ты за счет материалов. Сейчас нет запуги
вающего закона. Был единственный пре
цедент в 2010 году, когда подали в суд на 
некачественного производителя. Но и то 

руководитель отделался штрафом и адми
нистративной ответственностью. Завод 
не закрыли». 

Владимир Савченко объясняет, что при
нятие технического регламента подстег
нуло вступление в ВТО, поскольку стан
дарты на продукцию, которая идет из Ев
ропы, отличаются от наших ГОСТов.

Кабельный апокалипсис
Засилье на рынке подделок и просто нека
чественных кабелей грозит нам чуть ли не 
гуманитарной катастрофой. Например, мо
жет запросто сгореть свеженькая много
этажка с новоселами.

«На стройке кабель занимает всего 5% 
стоимости от всех затрат на строительст
во,— приводит простой пример Владимир 
Савченко,— но в сегодняшних новострой
ках норовят сэкономить на всем. Даже если 
обойдется и купят нормальный кабель, то 
кто даст гарантию, что его будут проклады
вать технически грамотные люди. Его же 
нужно еще и правильно смонтировать. Есть 
ли у строителя понимание ответственнос
ти? Это невозможно, к сожалению, прокон
тролировать. Но при приемке дома опыт
ный специалист может просто вытащить 

розетку и посмотреть, что там за кабель. 
Но вопрос, как принимают новостройки».

Некачественная проводка может дать 
о себе знать в рейсовом автобусе или в тор
говом центре. Например, недавно разра
зился скандал вокруг Томского кабельно
го завода. 

«В торговом центре загорелся кабель, ко
торый по сопроводительным документам 
был произведен на нашем предприятии,— 
рассказывает представитель ЗАО ”Томский 
кабельный завод“ Светлана Алехина.— Вы
звали нашего технического специалиста 
на разборки. Оказался поддельный кабель, 
опасный для эксплуатации. Но он никакого 
отношения к продукции ”Томсккабеля“ не 
имеет — его просто невозможно изготовить 
на нашем оборудовании. При этом к кабе
лю, якобы выпущенному нами, прилагался 
полный пакет поддельных документов (сер
тификаты, паспорта качества и т. д.). Тутто и 
всплыла переписка, которую от нашего ли
ца с застройщиком вела компанияпостав
щик, прикладывая поддельные документы. 
Но мы по заказу этого поставщика ни разу 
ничего не изготавливали. В итоге завод об
ратился в правоохранительные органы для 
проведения проверки по факту неправо
мерного использования товарного знака». 

Двойные стандарты 
«Ни один кабельный завод не является роз
ничным продавцом своей продукции,— 

объясняет Владимир Савченко.— Она идет 
через сетевые торговые дома. То есть в слу
чае чего перекладывают ответственность 
на изготовителя. Гипермаркету неинтерес
но, каким требованиям должны соответс
твовать кабели. Им не нужны инженеры, 
которые могут отследить качество поставля
емого провода. Их цель — купить как мож
но дешевле и продать как можно больше. 
Производители вынуждены на это идти и 
выпускать помимо качественной продук
ции, которую они поставляют комуто на
прямую, еще и дешевую. Иначе производ
ства просто закроются. Они не выдержат 
конкуренции, потому что на рынке полно 
людей, которые хулиганят почерному — 
лепят, что хотят. Ктото еще старается соб
люсти рамки приличия и безопасности, 
а ктото вообще ничего не стесняется. Ули
чить производство в подделке невозможно: 
на одном и том же станке можно сделать и 
дорогой, и дешевый провод. Предъявлять 
же к продавцу немаркированной продук
ции претензии — совершенно бесполезное 
дело. А вот портал ПУНП.РФ собирает лю
бые жалобы от пострадавших от некачест
венной кабельной продукции».

«Запуская проект, мы декларировали, 
что будем называть все имена произво
дителей некачественной продукции без 
оглядки на авторитеты,— говорит Алек
сандр Гусев, глава медиахолдинга ”Руска
бель“.— Но изза ряда юридических ню

ансов называем лишь в случае наличия 
документального подтверждения».

Сейчас на его форуме в топе популярных 
тем — обсуждение фальсификата из строи
тельного гипермаркета «ЛеруаМерлен». 
Журналисты портала, к которым обратился 
простой потребитель, провели свое рассле
дование. Человек менял проводку в кварти
ре. Несоответствие кабеля, к счастью, вы
явили прежде, чем успели его полностью 
проложить. Проложенную часть демонти
ровали, а кабель пришлось покупать зано
во. После проведения экспертизы некачест
венного провода юристами была направле
на претензия в «ЛеруаМерлен». Ответ юрис
тов торговой сети на официальном бланке 
выложен в расследовании. Цитата: «Предо
ставленная вами фотография маркировоч
ного ярлыка не может однозначно свиде
тельствовать, что данный ярлык относится 
именно к этому товару, который вы предо
ставляли для испытаний. Доказательством 
того, что изготовителем данного провода 
является (название производителя) может 
быть только индекс заводаизготовителя, 
который на данном проводе отсутствует, ли
бо другие идентификаторы, содержащиеся 
на данном проводе. Следовательно, вы на 
данный момент не предоставили доказа
тельств того, что провод, предоставленный 
для испытаний, является тем самым прово
дом, который вы приобрели в ООО ”Леруа
Мерлен Восток“, и изготовителем его явля
ется именно (название производителя)». 

Далее, ссылаясь на первый пункт, с про
давца снимается ответственность за ущерб 
от приобретения некачественного кабеля. 
А убытки за его монтаж и демонтаж перекла
дываются на исполнителя работ, который 
был обязан распознать плохую проводку.

Ядовитый дым 
Если на прилавках до сих пор лежит ПУНП 
— кабель, производимый фактически из от
ходов, то стоит задуматься о том, что пред
ставляет собой остальной ассортимент.

«Как выглядит ”смертельный“ кабель? 
Да практически так же, как и качествен
ный! — говорит технический директор 
холдинга ”Кабельный альянс“ Александр 
Кодачигов.— Вы не отличите на глаз два 
продукта друг от друга. Пластикат — он 
черный, а вот количество и качество в нем 
пластификаторов и иных добавок, обеспе
чивающих требуемые характеристики, вы 
определить не сможете без специальных 
испытаний». 

По словам господина Кодачигова, спосо
бы экономить различны. Используют для 
изготовления жилы медь с иными, худши
ми, характеристиками, уменьшают в про
цессе изготовления толщину жилы, изоля
ции и оболочки, да и просто вместо требуе
мых материалов применяют дешевые, не 
соответствующие стандарту. Но «подвох» 
дешевых материалов не столько в хрупко
сти, сколько в ядовитости состава. 

«Оболочка кабеля должна быть из пожа
робезопасного или нетоксичного ПВХ или 
вообще не содержать галогенов,— объясня
ет Владимир Савченко,— а в дешевом кабе
ле используют несоответствующий ПВХ
пла стикат. Если такой кабель загорится, 
 начнет выделяться хлор, который вступит 
в соединение с парами воды в воздухе и об
разует соляную кислоту, которая вырубит 
сигнализацию, связь и заодно отравит че
ловека. Ее можно использовать только для 
прокладки в подземных тоннелях». 

Просвещенный потребитель
«Подделку на глаз может определить спе
циалист,— говорит Александр Кодачи
гов,— а рядовому потребителю, который 
не каждый день имеет дело с кабелями 
и проводами, это сделать будет гораздо 
сложнее».

Александр Васильевич советует обра
тить внимание в первую очередь на мар
кировку изделий. Каждое изделие имеет 
маркировку на самом проводе. Она долж
на содержать наименование заводаизго
товителя, маркоразмер (условное буквен
ноцифровое обозначение), год выпуска и 
номер ГОСТа. Вовторых, это масса кабеля. 
Она напрямую зависит от количества ме
ди и алюминия. Кабель, содержащий дол
жное количество металла, будет весить 
больше. Втретьих, должен стоять ГОСТ. 
Обычно это ГОСТ Р 53769–2010 или ГОСТ Р 
53768–2010. Вчетвертых, необходимо пот
ребовать сертификат.

Создатели проекта ПУНП.РФ и вовсе 
разработали простую инструкцию для по
требителя кабеля. Листовку формата А4 
можно распечатать прямо с сайта и взять 
с собой в магазин, чтобы снизить риски. 

«Потребитель должен начать разбирать
ся в кабелях,— считает Александр Гусев,— 
ведь можно даже на вес определить, какой 
провод тяжелее, а какой легче, потому что 
в него не доложили медь».

Он предлагает, например, взять с со
бой в магазин штангенциркуль и самосто
ятельно замерить им торчащую из прово
да проволочную жилу. Далее вспоминаем 
геометрию. Полученный параметр — это 
диаметр. Диаметр делим на два, чтобы по
лучить радиус. Потом по формуле площа
ди круга: S равно 2 пиR квадрат, выясняем 
площадь сечения. Сверяем с тем, что напи
сано на упаковке. Заявлено 2,5, а получи
лось 1,8? Следовательно, сечение заниже
но, провод опасен в эксплуатации. Это зна
чит, что, например, когда мы включим эле
ктрический чайник, к нему устремится 
столько заряженных частиц, сколько нуж
но этому чайнику. В заниженном сечении 
они «застрянут», проводка перегреется, 
произойдет возгорание. Не исключено, 
что оболочкой окажется тот самый ядови
тый ПВХпластикат. А что будет дальше, 
как говорится,— смотрите выше.

Екатерина Пятунина 

Смертельная проводка
контрафакт

Проводку, которая впос-
ледствии может стоить иму-
щества, дома или даже жиз-
ни всей семьи, можно недо-
рого купить в строительном 
гипермаркете. По статисти-
ке МЧС, более 60% всех по-
жаров в нашей стране воз-
никают по вине проводки. 
Рынок бытовой кабельной 
продукции на 80–90% зава-
лен продукцией, не соот-
ветствующей требованиям 
технического регламента, 
которая при эксплуатации 
на номинальных нагрузках 
может воспламеняться.

Производители кабельной продукции признают, 
что значительная часть контрафакта и некачест-
венного кабеля, продающегося в России,  
здесь же и производится  ФОТО Михаила Разуваева

Внедрение интеллектуальных  
сетей в масштабах всей страны 
позволит сократить потери  
энергии при передаче на 25%  
ФОТО PhotoXPress
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энергетика практика

Федеральный закон «Об энер
госбережении и о повышении 
энергетической эффективнос
ти в РФ» был принят в конце 
2009 года. В течение следующе
го, 2010 года по всей стране про
водились форумы и конферен
ции, посвященные этой теме, 
которые и вызвали отклик в 
СМИ. Но даже тогда тема энер
госбережения была представле
на в изданиях крайне скупо — 
по данным коммуникацион
ной группы Insiders, кроме ре
гиональных энергетических 
форумов самыми обсуждае
мыми темами стали запрет на 
оборот 100ваттных лампочек, 
первые итоги действия закона 
«Об энергосбережении» и про
ведение энергетических экс
пертиз. В этом году тема энер
госбережения поднималась в 
связи со вступлением России 
в ВТО, саммитом АТЭС, а также 
«сланцевой революцией» и ус
пешным поиском альтернатив
ного топлива на Западе. Если в 
2010 году СМИ посвятили энер
госбережению около 96,5 тыс. 
публикаций, то в 2012 году — 
уже около 83 тыс.

По словам генерального ди
ректора Центра развития ком
муникаций ТЭКа Ирины Еси
повой, в обсуждении темы уча
ствует в основном отраслевая 
пресса. Общеполитические фе

деральные СМИ обращаются 
к ней только в связи с крупны
ми политическими или эко
номическими инфоповодами, 
а в региональных изданиях она 
представлена с сугубо практи
ческой точки зрения — во вре
мя рекламных кампаний по ус
тановке счетчиков учета ресур
сов или запрета на оборот лам
почек Ильича.

— Мы проанализировали 
публикации федеральных СМИ 
за полгода и поняли, что журна
листам интереснее писать об 
изменениях в структуре ТЭКа, 
чем о современных технологи
ях энергосбережения,— гово
рит Ирина Есипова.— Техноло
гии же обсуждаются в бытовом 
ключе: «уходя, гасите свет» или 
«скоро в Москве перестанут от
ключать горячую воду». А важ
ная информация — о стратеги
ческом развитии энергоэффек
тивных технологий в условиях 
ВТО, единых технических рег
ламентах Таможенного союза 
— отсутствует. Яркие заявления 
губернаторов, лидеров стран Та
моженного союза на эту тему за
малчиваются. Журналисты не 
ориентируются в теме, не пони
мают, о чем писать, она отсутс
твует в повестке дня СМИ. В ре
зультате важную экономичес
кую информацию пропускает 
бизнес, а в сознании обычных 

людей энергосбережение связа
но только со счетчиками и энер
госберегающими лампочками. 
А о том, что лампы и счетчики, 
как и другие технологии энер
госбережения, постоянно со
вершенствуются, люди и поня
тия не имеют.

Между тем эта тема остро 
 стоит в экономической повест
ке дня: сегодня в России потреб
ление электроэнергии в десять 
раз превышает этот показатель 
в странах Запада. На выпуск 
единицы продукции тратит
ся в три раза больше энергоре
сурсов, чем в странах ЕС. По 
мнению специалистов, массо
вое применение современных 
энергосберегающих техноло
гий в строительстве жилья, 
ЖКХ, промышленности, сель
ском хозяйстве повлечет за со
бой буквально революционные 
изменения в уровне и условиях 
жизни людей, поможет значи
тельно сэкономить бюджетные 
средства, накопления людей. 
Скажем, в Австрии, Финлян
дии, Швеции экологические 
поселки с «умными» домами 
с полностью автономным энер
гообеспечением — обычное де
ло. Активно применяют энерго
сберегающие технологии и ос
ваивают альтернативные источ
ники энергии в Белоруссии и 
Казахстане — энергозависимых 
странах. В России же, богатой 
ресурсами, все наоборот: реаль
но дешевые энергосберегаю
щие технологии сегодня прак
тически недоступны людям.

Однако сегодня ситуация 
 меняется. По словам Александ
ра Ужанова, директора неком
мерческого партнерства «Энер
гетика будущего», современный 
тренд — это «умные» энергосис
темы, где умными должны быть 
не только конечные потреби
тели энергии, но и ее произво
дители, транспортировщики, 
сбытовики. После вступления 
в ВТО бизнес должен задумать
ся о конкуренции. Именно это 
обстоятельство заставляет круп
ные энергетические компании 
проявлять интерес к рациональ
ному управлению ресурсами, 
и они проводят энергоаудит, 

постепенно внедряют биллин
говые системы, начинают об
суждать переход к розничным 
рынкам, включаются в диалог 
по развитию малой энергетики. 
А некоторые из них развивают 
собственные образовательные 
проекты по энергосбережению. 
Так, ОАО «РусГидро» в трех реги
онах страны — Новочебоксарс
ке (Чувашская республика), Кра
сноярске и Рязани — на базе 
сбы товых компаний открыло 
мультимедийные образователь
ные центры энергоэффектив
ности, оснащенные уникаль
ным оборудованием, разрабо
танным в компании: экспери
ментальными стендами, touch
панелями, голографической ус
тановкой, системой интерак
тивных столов. Здесь все: сту
денты, школьники, специалис
ты ЖКХ и МУПов, представите
ли региональной власти, пен
сионеры — могут не только бес
платно узнать о современном 
уровне энергосбережения все, 
но и постоянно пополнять свои 
знания. Образовательные про
екты компании «РусГидро» ста
ли лауреатами премии «Энер
гоэффективная Россия 2012». 
Внедряет и пропагандирует 
энергосбережение и высокие 
экологические стандарты в ра
боте СанктПетербургский водо
канал, создавший детский эко
логический центр, музей «Все
ленная воды» и избавивший го
род от хлорированной воды.

Успешные примеры при
менения энергоэффективных 
технологий есть и в российских 
регионах. Пока на этом поле ак
тивно действует только Белго
родская область, где власти при
няли региональную програм
му развития возобновляемых 
источников энергии до 2020 го
да. Другие регионы развивают 
отдельные проекты — напри
мер, котельные Архангельс
кой области заявили о переходе 
на биотопливо, а Москва внед
ряет развивающие курсы по 
энергосбережению в дошколь
ное и школьное образование.

Но пока эти примеры лишь 
частная инициатива, о которой 
мало кто знает в России. Обсуж

дение темы энергосбережения 
не выходит за пределы эксперт
ного сообщества. По мнению 
экспертов, массовой культуру 
разумного потребления ресур
сов может сделать только госу
дарственная информационная 
политика в сфере энергосбере
жения. Государство же сейчас 
занято другими проблемами — 
подготовкой нормативной ба
зы, субсидированием регио
нов. По словам заместителя ди
ректора департамента энерго
эффективности и модерниза
ции ТЭКа Минэнерго РФ Алек
сея Кулапина, у государства 
собственный план. «Первый 
этап, когда была массовая пос
тановка счетчиков учета ресур
сов, уже пройден,— констати
рует он.— Сейчас мы в течение 

двух лет предоставляем субси
дии регионам на разработан
ные ими программы по энерго
сбережению. Ведь внебюджет
ное финансирование этой сфе
ры пока незначительно. В 2011 
году мы выделили 5,2 млрд руб
лей регионам, в этом году — 
уже 5,7 млрд рублей. Эта сум
ма с каждым годом будет рас
ти, но со следующего года суб
сидии будут выделяться только 
тем регионам, которые создали 
информационнообразователь
ные центры энергосбережения 
с обучением специалистов для 
этой отрасли, обменом опытом 
с другими регионами, обучаю
щими курсами для населения».

По мнению специалистов, 
объединить усилия участников 
«энергосберегающего» процес

са могли бы информационные 
технологии. По словам началь
ника отдела маркетинга и PR 
российсконемецкого энергети
ческого агентства Rudea Павла 
Родионова, сейчас компании, 
производящие энергосберегаю
щий продукт, находятся в усло
виях жесткой конкуренции 
и отраслевая пресса, которую 
финансируют отдельные ком
пании, только подогревает ее, 
лоббируя продукцию «хозяев». 
Преодолеть конкуренцию по
может не информационный, 
а сервисный портал энергосбе
режения, который позволит 
всем производителям на плат
ной основе выкладывать ин
формацию о своих энергосбере
гающих продуктах. Ирина Еси
пова считает, что подогреть ин

терес к энергосберегающим 
технологиям в обществе могли 
бы давно забытые технологии 
советской пропаганды с ее за
поминающимися, яркими ло
зунгами. Но пропагандистская 
работа должна проводиться под 
эгидой Минэнерго, в структуре 
которого можно создать центр 
энергоэффективности. По мне
нию Ирины Есиповой, когда со
знание людей изменится и поя
вится реальный спрос на энер
госберегающую продукцию, 
тогда и бизнесу будет выгодно 
продавать ее по доступной це
не. А пока установка счетчика 
газа в квартире стоит в среднем 
10 тыс. рублей, никакая пропа
ганда не справится со своей вы
сокой целью.

Ирина Шкарникова

Энергичная пропаганда
коммуникации

Всплеск интереса СМИ к теме энер
госбережения, который наблюдался 
в 2009–2010 годах после принятия но
вой редакции закона «Об энергосбере
жении», сходит на нет. Тема энергоэф
фективности так и не наполнилась но
вым содержанием, несмотря на всю 
свою актуальность для экономики и на
селения страны. По мнению специалис
тов, вернуть тему энергосбережения на 
страницы изданий поможет хорошо за
бытое понятие «пропаганда».

прямая 
речь 

Вы электричество  
стали экономить?

Олег Табаков, 
народный артист СССР,  
художественный руководитель  
МХТ им. А. П. Чехова:
— Я всегда экономил электричество. 
Мама одна растила двоих детей, поэто-
му в средствах мы были стеснены — не-
обходимо было экономить все и везде. 
Поэтому я приучен с детства выключать 
свет в предбаннике, в кладовке. Такая 
экономия очень ощутимо выражалась 
денежно и увеличивала количество 
еды. А если приучен с детства эконо-
мить, то ни на какие кампании типа 
«экономика должна быть экономной» 
внимания уже не обращаешь. Я и без 
этих кампаний экономный, чему и детей 
своих всегда учил.

Никита Белых, 
губернатор Кировской области:
— Идея энергосбережения у меня с де-
тства. В нашей семье всегда электри-
чество экономили. Меня и сейчас горя-
щий свет в комнате, когда там никого 
нет, раздражает. Но это скорее на эмо-

циональном, чем на рассудительно-
экономическом, уровне происходит. 
К сожалению, сейчас для того, чтобы 
внедрять энергосберегающие техноло-
гии, надо многое изменить. В первую 
очередь бюджетные организации долж-
ны получать эффект от этой экономии. 
К сожалению, для конечных получате-
лей бюджетных денег эффект от эконо-
мии не всегда очевиден. И если где-то 
достигли экономии от пользования теп-
лом, электричеством и водой, то им на 
следующий год на эту сумму урежут фи-
нансирование. То есть вместо того, что-
бы создавать условия, при которых сэ-
кономленные деньги можно было бы 
самому использовать, за экономию на-
казывают.
 
Мирослав Мельник, 
председатель совета директоров 
ГК «Бетта групп»:
— Нет, я не экономлю, но не потому, 
что я транжира, просто у меня нет такой 
необходимости: я лично немного пот-
ребляю, и бизнес тоже не энергоемкий. 
Более того, он связан с обслуживанием 
людей, а на них мы экономить не будем. 
И меня очень удивляет наш подход к 
энергетике. В какой-нибудь Финляндии 
с населением 4 млн человек в любой са-
мой отдаленной точке может подклю-
чить любое количество электроэнергии 
без проблем. Ему еще и спасибо скажут. 
А у нас? Поэтому дело не в экономии, 
а в правильном подходе. У некой компа-
нии в свое время был хороший слоган: 
надо не тратить меньше, а зарабатывать 

больше! Это я отношу и к энергетике. 
Надо больше вырабатывать электричес-
тва, а не экономить его. Все-таки задача 
энергетики — делать жизнь людей ком-
фортнее и лучше. А не усложнять.

Александр Малис, 
президент компании «Евросеть»:
— Как частное лицо и как руководитель 
компании энергоэффективностью за-
нимаюсь достаточно давно. Еще не-
сколько лет назад понял: тратить де-
ньги на обогрев атмосферы не хочется. 
Так что энергоэффективность для меня 
данность, в которой я живу уже много 
лет. Мой дом утеплен лучше, чем надо 
по нормам, в доме нет ни одной лампы 
накаливания уже лет десять. На работе 
мы активно используем энергосбере-
гающие led-светильники. То есть это те 
вещи, с которыми мы живем уже много 
лет, а не только в последний год, когда 
началась госкампания по энергоэф-
фективности.

Александр Лебедев, 
президент Национального  
резервного банка:
–— Я и без этой кампании занимаюсь 
мерами жесткой экономии и прошу со-
трудников экономить электричество, 
поскольку здание у меня на несколько 
десятков тысяч метров. А про экономию 
я слышал еще в СССР: «Уходя, гасите 
свет!» Но вот эта кампания до меня 
не дошла. И всякую рекламу по этой те-
ме я не очень люблю. Лучше бы госу-
дарство направило деньги на здравоох-

ранение или образование, чем на обо-
рону и такого рода рекламные кампании.

Александр Мурычев, 
исполнительный вице-президент 
РСПП:
—Лично я — нет. В нашей семье просто 
никогда не стоял такой вопрос. Никаких 
энергосберегающих лампочек в подъез-
де наше ТСЖ не устанавливает, поэтому 
примера перед глазами нет, вот и в квар-
тире все осталось как прежде: обычные 
лампочки. Так что кампания по энерго-
эффективности прошла мимо меня.
 
Алексей Каплун, 
заместитель генерального директора 
по стратегии и инвестициям  
ОАО «РАО ЭС Востока»:
— У меня способы экономии электро-
энергии достаточно банальные, но при 
этом действенные. Например, уходя, га-
сите свет. Так и поступаю. Кроме того, 
заменил в квартире лампы накаливания 
на энергосберегающие: и меньше энер-
гии тратится, и света больше. Но при 
этом не надо забывать о самом про-
стом: нужно периодически мыть окна 
— естественный свет заменяет искус-
ственный. И тоже всем известное: 
не ста влю горячую еду в холодильник. 
Еще  планировку квартиры так проду-
мал, чтобы было больше естественного 
освещения — опять же экономия. И ре-
дко включаю теплые полы в квартире, за 
исключением ванной — достаточно ба-
тарей отопления, которые не заставле-
ны мебелью. Ну и окна утеплены.



22       Среда 19 декабря 2012 №240      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      kommersant.ru

энергетика мнения

инвестиции
Крупнейшая частная энер
гокомпания России «Евро
сибэнерго» в 2013 году ин
вестирует в свое развитие 
до 20 млрд руб. О краткос
рочной и долгосрочной ин
вестпрограммах, влиянии 
на них госрегулирования от
расли и ситуации на мировых 
рынках, а также о перспек
тивных направлениях разви
тия рассказал генеральный 
директор «Евросибэнерго» 
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ.

— Как вы оцениваете сегод
няшнюю ситуацию на рын
ках электроэнергии и тепла?
— Что касается рынка тепла, об
щеизвестно, что в этой сфере не 
хватает нормативной базы. Но 
сейчас в этом направлении ве
дется активная работа. Создана 
рабочая группа при правитель
ственной комиссии, которая 
планирует до конца первого 
квартала пройти основные раз
вилки, существующие на рын
ке теплоснабжения, с тем чтобы 
с 1 января 2014 года перезагру
зить его модель, введя дополни
тельные рыночные механизмы 
в регулируемый сектор. Парал
лельно разрабатывается новая 
модель оптового и розничного 
рынков электроэнергии, и, со
гласно той позиции, которой 
сейчас придерживается Мин
энерго, эту перезагрузку мы 
 будем делать параллельно. Мы 
уча ствуем в разработке новых 
моделей и надеемся, что до кон
ца первого квартала или, во вся
ком случае, до конца первого 
полугодия все основные при
нципиальные решения будут 
приняты. В этом случае с 1 ян
варя 2014 года, в моем понима
нии, есть все шансы перейти 
на новую модель.
— До какой степени возмож
но введение рыночных от
ношений в сфере теплоснаб
жения?
— Рынок тепла, безусловно, 
не будет либерализован до той 
же степени, что и рынок элект
роэнергии, но определенные 
элементы либерализации вне
сти можно. Сейчас задача но
мер один — синхронизировать 
этот рынок с рынком электро
энергии, чтобы уйти от про
блем, связанных с отказом от 
комбинированной выработки 

электроэнергии и тепла. Хотя 
все соглашаются, что комбини
рованная выработка — это пра
вильно, доля теплофикацион
ной выработки в общей выра
ботке электроэнергии продол
жает падать.
— Необходимо ли введение 
дополнительных механиз
мов поддержки модерниза
ции старых электростан
ций, в том числе заключе
ние новых договоров на 
поставку мощности (ДПМ) 
на проекты модернизации, 
или существующих рыноч
ных механизмов достаточ
но для обеспечения окупае
мости инвестиций?
— Всегда есть две перспекти
вы: либо пытаться совершенс
твовать текущую модель, вводя 
разнообразные «ДПМштрих», 
ДПМ по модернизации, либо 
целиком перезагрузить мо
дель. Сейчас общая логика 
 дви жения — это всетаки пе
резагрузка модели в целом, в 
том числе с учетом необходи
мости формирования четких 

ценовых сигналов для строи
тельства новой генерации там, 
где она необходима. Мне нра
вится вариант с новой моде
лью, потому что все остальное 
носит элементы ручного управ
ления, которые почти никогда 
не дают желаемого результата.
— Как сказывается ситуация 
на алюминиевом рынке на 
выручке по прямым догово
рам с предприятиями «Руса
ла»? Возможен ли пересмотр 
договорной структуры?
— Нестабильная ситуация на 
рынке алюминия, безусловно, 
скажется и на выручке, кото
рую мы получим по итогам 
2012 года. Пересмотра догово
ров мы не планируем. Они на 
то и долгосрочные договоры, 
чтобы время от времени воз
никали периоды, когда для 
нас это невыгодно и, наоборот, 
выгодно для «Русала». Не стоит 
забывать, что был 2011 год, ко
гда цены на алюминий были 
очень привлекательными и мы 
получали серьезную премию к 
базовым контрактам. Мы наде

емся, что цены на алюминий 
в следующем году вырастут 
и мы снова начнем получать 
премию хотя бы на уровне 
 прошлого года.
— Какова инвестпрограмма 
«Евросибэнерго» на ближай
ший год?
— В 2013 году мы планируем 
рост инвестиционной програм
мы порядка 30%, ее объем оце
нивается до 20 млрд руб. Мы 
ожидаем, что стартует проект, 
связанный с Автозаводской 
ТЭЦ — фактически остались 
чисто технические формаль
ности, касающиеся оформле
ния земельных отношений на 
площадку. Планируем, что уже 
в первом квартале 2013 года 
приступим к реализации это
го проекта. С ним в основном 
и связан рост инвестиционной 
программы. Мы закончили 
в 2012 году основные работы 
по нашему крупному инвест
проекту — строительству под
станции 500 кВ «Озерная», кото
рая в качестве части схемы вы
дачи мощности Богучанской 
ГЭС была включена в проект 
комплексного освоения Ниж
него Приангарья.
— А инвестпрограмма на бо
лее долгосрочный период?
— Она будет сильно зависеть 
от тех правил рынка, которые 
будут приняты. Мы будем при
нимать решение по тому или 
иному проекту в зависимости 
от экономической целесооб
разности. В качестве проекта 
номер два, если говорить о раз
витии генерации, нам видит
ся строительство Ленской ТЭЦ 
до 1200 МВт на газе в УстьКуте. 
Но этот проект будет зависеть 
от целого ряда факторов. Он 
сложно структурированный, 
поскольку есть достаточно 
много заинтересованных сто
рон. С точки зрения государс
твенной поддержки наблюда
ем позитивные сдвиги. Серьез
ных инвестиций в этот проект 
в следующем году не будет, но 
надеемся с 2014 года по нему 
стартовать, и это определит 
рост инвестпрограммы еще 
примерно на 20–30%.
— Как вы корректируете 
свои планы в отношении 
Китая с учетом замедления 
темпов экономического рос
та в стране? Отражается ли 
этот процесс на инвестпрог
рамме «Евросибэнерго»?

— 8% роста экономики Китая, 
которые прогнозируются на 
следующий год, в грубом при
ближении сопоставимы с вы
работкой энергосистемы Рос
сии в целом. Это внушитель
ные темпы роста, особенно ес
ли учесть, что сложно расти, 
когда база высокая, легко рас
ти по 11% в год при низкой ба
зе. А сейчас база уже настолько 
высока, по потреблению элек
троэнергии в том числе, что 
любой прирост больше 1–2% 
— это уже серьезный вызов 
для энергосистемы. Поэтому 
мы прогнозируем, что спрос 
на электроэнергию в Китае бу
дет расти и, наверное, актуаль
ность поставки энергии из Рос
сии не исчезнет.
— Планирует ли «Евросиб
энерго» расширять свое при
сутствие в секторе теплосна
бжения, в частности в тепло
сетевом бизнесе?
— Мы закрыли сделку по по
купке тепловых сетей в Ниж
нем Новгороде. Речь идет о до
статочно большом объеме теп
ловых сетей — порядка 500 км, 
целиком охватывающих теп

лоснабжение двух районов го
рода: Автозаводского и Ленин
ского. В достаточно высокой 
степени проработки находят
ся проекты в ряде городов в 
центральной полосе России. 
Рассчитываем до середины 
2013 года заключить еще не
сколько сделок в Московской 
и Калужской областях.
— Чем обусловлен интерес 
к теплосетям в центральной 
России?
— Мы хотим диверсифици
ровать бизнес, расширив свое 
присутствие в первой ценовой 
зоне. Также это связано со сте
пенью газификации в цент
ральной полосе: мы ориенти
руемся на развитие распреде
ленной малой генерации, ко
торое напрямую зависит от до
ступности газа. В Сибири у нас 
есть несколько проектов, в час
тности по Саяногорску в Хака
сии, где мы заключили долго
срочный договор концессии 
на 20 лет по тепловым сетям. 
Мы хотим попробовать пере
нести этот опыт в центральную 
полосу, в том числе с учетом то
го, что в тех районах, где мы бу

дем развивать тепловые сети, 
мы хотим дополнительно при
смотреться к распределенной 
малой генерации.
— Вы можете назвать коли
чественные ориентиры про
граммы строительства ма
лой генерации — совокуп
ную мощность, объем инве
стиций, мощность единич
ных блоков?
— Размер блока, разумеется, за
висит от потребителя. Все стан
ции будут до 20 МВт, но единич
ная мощность блока будет зави
сеть от профиля потребления 
электроэнергии потребителем. 
Для себя мы видим возмож
ность построить до 300 МВт ра
спределенной малой генера
ции в течение ближайших пя
ти лет с 2013 года. В следующем 
году мы приступим к стро и тель
ству двух подобных небольших 
станций общей мощностью 
30 МВт.
— Вы ориентируетесь на 
промышленных потреби
телей?
— Да, безусловно.
— А вы можете както обоз
начить объем инвестиций?

— Из расчета порядка $1200 
за 1 кВт — в районе $350 млн.
— Сохраняется ли интерес 
к активам в нефтегазодобы
че после покупки Купского 
газового участка?
— Нет, планов по расширению 
присутствия в нефтегазовом 
секторе нет. Купский участок 
абсолютно прикладная иници
атива под наш инвестицион
ный проект по строительству 
УстьКутской станции. Пока ра
но говорить о результатах по 
этому проекту. Мы довольны, 
что нам удалось эту лицензию 
приобрести, и хотим в следую
щем году начать работы по до
разведке. Понятно, что это да
же не запасы, это еще ресурсы, 
поэтому как минимум ближай
шие два года у нас уйдут на сей
сморазведку, на бурение поис
коворазведочных скважин. 
Ближе к концу 2014 года смо
жем говорить по этому участ
ку более предметно. Пока это 
лишь участок недр, нет запа
сов, есть ресурсы, проект дос
таточно рискованный.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Спрос на электроэнергию в Китае будет расти»

— Насколько крупный при
рост сетевого хозяйства 
ожидается в 2013 году?
— Сетевое хозяйство ОАО «Хол
динг МРСК» ежегодно прирас
тает более чем на 10 тыс. км но
вых линий. Каждый год пере
сматриваются резервы мощ
ности на центрах питания. Тем
пы прироста из года в год толь
ко растут, и 2013 год не станет 
исключением. Так, в 2012 году 
рост числа заявок на техноло
гическое присоединение пот
ребителей малых мощностей 
(до 15 кВт) составил 36%, потре
бителей от 15 до 150 кВт — 24%. 
Число заключенных догово
ров технологического присо
единения также увеличилось 
— на 26% по заявителям кате
горий до 15 кВт и на 26% по 
 заявителям категорий от 15 
до 150 кВт. Рост выполненных 
договоров технологического 
присоединения заявителей ка
тегорий до 15 кВт составил 37% 
и 31% — заявителей категории 
от 15 до 150 кВт. В 2013 году по
казатели роста числа подан
ных заявок, заключенных и 
 исполненных договоров точ
но не снизятся, а, скорее всего, 
вырастут.
— Какие наиболее острые 
проблемы организации про
цедуры технологического 
присоединения электросете
вому комплексу предстоит 
решить в ближайшее время?

— Года два назад была рас
пространена практика, когда 
возникали затруднения с реа
лизацией технологического 
присоединения предприятий. 
Правила как таковые позво
ляли отказывать потребите
лю — по сути, ему говорили: 
либо очень дорого плати, ли
бо долго жди. Дело в том, что 
инвесторы, принимая реше
ние о старте проекта, даже не 
про водили маркетинговую 
оценку возможностей сете
вых организаций с точки зре
ния обеспечения электричес
кой энергией. Так возникали 
си туации, когда электричес
кая мощность в 40 МВт тре бо
валась немедленно. Между 
тем такая мощность не может 
мгновенно появиться в любой 
точке страны. Для этого нуж
но подготовить сетевую инф
раструктуру: построить ЛЭП, 
реконструировать или пост
роить центры питания, а если 
этого недостаточно — расши
рить существующие магист
ральные электрические сети. 
В итоге, когда просчитывался 
самый экономичный вариант 
и можно было начинать стро
ить, возникал вопрос, кто бу
дет платить за эту стройку.
— Однако в январе 2011 го
да реконструкция элект
росети сетевой компании 
перестала включаться в 
 тариф на техприсоедине

ние — получается, проб
лему както решили?
— Мы сейчас совместно с Ми
нэнерго России этот процесс 
выстраиваем. Вышли 823е 
и 977е постановления пра
вительства РФ, позволяющие 
субъектам Российской Федера
ции заблаговременно плани
ровать строительство необхо
димых электрических сетей, 
в том числе и развитие межсис
темных связей. Когда это спла
нировано, интегрировать элек
тросетевое строительство в ин
вестиционную программу се
тевой компании достаточно 
просто. Полагаю, что все новые 
проекты должны учитываться 
в схемах и программах перспе
ктивного развития электро
энергетики субъекта РФ.

Среди целей МРСК — оказа
ние поддержки регионам, с тем 
чтобы они правильно формиро

вали схемы и программы раз
вития. Мы очень активно рабо
таем с фондом РЖС в этой свя
зи. И хотели бы, чтобы также ак
тивно и другие организации ра
ботали с субъектом РФ, с целью 
учета их предложений при фор
мировании программ. Если ин
вестор планирует чтото стро
ить на территории субъекта РФ, 
его инвестпроект должен по
пасть в программу, и тогда мы 
правильно учтем нагрузки и 
определим центр питания с 
учетом приоритетности по за
ст ройке, по срокам. Таким об
разом, у нас есть прекрасный 
опыт вовлечения в оборот зем
ли с фондом РЖС. Они проводят 
совместно с нами маркетинго
вые исследования, оценивают 
вовлекаемость земли, оценива
ют возможное строительство, 
проводится в дальнейшем оп
ределенная работа с админист

рацией по вовлечению в при
оритетной последовательности 
этих земель в оборот, и, соответ
ственно, мыпланомерно гото
вим электросетевую инфраст
руктуру дляприсоединения.
— Вероятно, для того, чтобы 
увеличить темпы присоеди
нения новых потребителей, 
сетевым компаниям придет
ся также решить ряд насущ
ных проблем с эффектив
ностью использования уже 
существующей сетевой инф
раструктуры.
— В последний год остро 
 встала так называемая проб
лема недозагруженных мощ
ностей. По тем или иным при
чинам очень многие предпри
ятия потребляют значительно 
меньше мощности, чем изна
чально запрашивали. То есть 
при первоначальном техноло
гическом присоединении объ

екта были установлены доку
ментально объемы мощнос
ти, которые сетевая компания 
обязуется в любое время пос
тавлять предприятию — усло
вно говоря, 40 МВт мощнос
ти по существующим лини
ям. Мы центр питания этими 
40 МВт загружаем, линии со
ответствующие строим. А в ре
зультате предприятие реаль
но потребляет не больше 1 тыс. 
кВт и платит, естественно, толь
ко за них. То есть инфраструк
тура, рассчитанная на большую 
мощность, совершенно неэф
фективно используется. А ког
да нужно подключать новых 
потребителей, оказывается, 
что существующие центры пи
тания по документам полно
стью загружены, необходимо 
строить новые.
— Как сетевые компании 
собираются решать эту про
блему?
— В этом году принято реше
ние стимулировать потребите
ля эффективно использовать 
свои мощности. Если ему ре
ально необходим резерв мощ
ности для демпфирования ко
лебаний своей нагрузки или 
краткосрочной перспективы 
расширения, он сможет его 
 оставить, и за это с него будет 
взиматься дополнительная 
плата. Если же резерв не ну
жен, от него можно будет осво
бодиться различными спосо
бами. Например, передать эту 
мощность соседним потреби
телям в пределе одного центра 
питания или переоформить 
документы техприсоединения 
на меньшую мощность. Плани
руемая нами стратегия по эф
фективному использованию 
мощности в следующем году 
даст свой эффект. Многие цен
тры питания, которые по доку

ментам были загружены яко
бы на 100%, официально будут 
открываться для новых присо
единений. Соответственно, 
мы ожидаем, что это снизит 
нагрузку на инвестпрограм
му сетевых организаций.
— Это скажется на сроках 
выполнения технологичес
ких присоединений?
— Строительство нового 
 центра питания с высшим 
классом напряжения 110 кВ 
 занимает около двух лет, а меж
системных на 220 и 330 кВ — 
еще дольше. Когда потребите
ли будут разумно оценивать 
потребление мощностей и от
казываться от ненужных резер
вов, у сетевых компаний поя
вится возможность подклю
чать множество новых потре
бителей к уже существующим 
центрам питания, не строя но
вых и не сдерживая процесс 
присоединения. Это положи
тельно скажется на сроках но
вых техприсоединений, а так
же на расходах сетевой компа
нии на эти процедуры.
— Планируются ли измене
ния в тарифах, которые бы 
отразились на ситуации 
с технологическим присо
единением?
— В ноябре 2012 года была 
 утверждена методика, разра
ботанная ФСТ России, которая 
позволит устанавливать плату 
по стандартизированной став
ке. До сих пор потребитель 
платил за мощность незави
симо от расстояния до центра 
питания. Сейчас же будет уста
новлена более справедливая 
система платы. Каждый заяви
тель будет платить с учетом за
трат на строительство линий 
электропередачи до собствен
ного объекта. Система плате
жей по стандартизированной 

ставке вступит в действие 
со следующего года. До конца 
текущего года все региональ
ные органы должны будут пе
ресчитать ставки. Расходы се
тевых компаний на техприсо
единения будут более эффек
тивно окупаться, в результате 
техприсоединения будут более 
эффективно реализовываться. 
Мы ожидаем, что увеличится 
прирост выполнения догово
ров сетевыми компаниями.
— Расскажите о программах 
поддержки предпринима
тельства, которые существу
ют в рамках инвестицион
ной программы Холдинга 
МРСК.
— В настоящий момент при
нято государственное решение 
оказать содействие малому би
знесу до 150 кВт при обеспече
нии доступа к электрической 
сети. Планируется, что к 2017 
году эта категория заявителей 
не будет платить за технологи
ческое присоединение, даже за 
«последнюю милю». Процесс 
перехода будет поэтапным на
чиная с 2013 года. Минэконом
развития уже подготовлен со
ответствующий документ. Кро
ме того, нами совместно с Ми
нэнерго России подготовлены 
предложения в нормативный 
акт, планируемый к выходу 
в первом квартале 2013 года. 
В соответствии с ним для зая
вителей категорий мощнос
ти до 670 кВт и напряжением 
до 0,4 кВ будет уведомитель
ный порядок допуска Ростех
надзором электроустановок за
явителей в эксплуатацию. Соб
людение принципа электробе
зопасности обеспечит сетевая 
организация при проверке тех
нических условий.

Интервью взял  
Илья Арзуманов

«Решено стимулировать потребителя  
эффективно использовать свои мощности»
инвестиции

Исполнительный директор ОАО «Холдинг 
МРСК» Андрей Муров рассказал об ожи-
даемых в 2013 году темпах развития элект-
росетевой инфраструктуры, а также о том, 
какими факторами обусловлены эти темпы.
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